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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Последние километры
Через месяц обновленная 7-я магистраль будет работать
в обычном режиме.

...И новые трубы Геометрия любви
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В поселке Актау продвигается реконструкция 
центрального водопровода.

Подвиг 
матерей - 
на свалку?
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Ветеран труда Валерий 
Алясов обратился в 
редакцию с вопросом, 
который волнует не 
одно поколение жителей 
шахтерской столицы.

 
- В начале 90-х годов в скве-

ре, где ранее стоял памятник 
С. Орджоникидзе (напротив 
концертного зала «Шалкыма» 
- Прим. редакции), находился 
гранитный камень с надписью 
«Здесь будет установлен памят-
ник женщинам, работавшим на 
шахтах Караганды в годы вой-
ны». В 2000 году я обнаружил 
этот камень в мусорной свалке. 
Сообщил в акимат города, но там 
уже не было ни Ш.А. Уразалино-
ва, ни Н.П. Сеньковского, и этот 
камень еще долго лежал в мусо-
ре. Почему за 20 с лишним лет 
нет обещанного памятника ни в 
указанном месте, ни в другом? - 
недоумевает он. 

Справедливое замечание. Как 
известно, когда началась Великая 
Отечественная война, женщины 
заменили в шахтах ушедших на 
фронт мужчин.

В Государственном архиве Ка-
рагандинской области хранятся 
воспоминания Фатимы Данено-
вой, которая в первые годы во-
йны была секретарем Караган-
динского обкома комсомола: «К 
январю 1945 года на предприя-
тиях угольной промышленности 
работало более 15 тысяч жен-
щин, из них четыре с половиной 
тысячи - под землей, на шахтах. 
За 1418 дней войны угольная Ка-
раганда дала 45,7 миллиона тонн 
топлива, в полтора раза больше, 
чем за все годы довоенных пяти-
леток». 

Только в сентябре 1944 года 97 
работниц, добившихся наиболее 
высоких показателей, были на-
граждены грамотами Президиума 
Верховного Совета КазССР. 65 гор-
нячек удостоились знака «Отлич-
ник соцсоревнования Наркомугля 
СССР». 

Так неужели память о труде 
этой огромной армии женщин, 
внесших весомый вклад в дело 
Победы, не достойна увекове-
чивания? «Достойна», - решили 
власти Караганды в конце 80-х 
годов. Именно по инициативе 
главы городской администрации 
(1987-1997 годы) Шаймердена 
Уразалинова и был установлен 
символический камень. Как объ-
яснил Николай Сеньковский, 
тогда его первый заместитель, а 
ныне советник генерального ди-
ректора ТОО «Қарағанды Су», 
воплотить идею в жизнь не по-
зволило отсутствие средств. А 
потом настали настолько слож-
ные времена, что решение во-
проса было отложено в долгий 
ящик. 

В 2013 году об этом снова заго-
ворили. На этот раз - областной 
филиал Союза художников. На 
обсуждение были вынесены про-
екты восьми авторов. В их числе 
- ныне покойный скульптор Ана-
толий Билык, художники Жанат 
Комутов, Жолбасар Калиев и Му-
рат Калкабаев. Однако воз и ныне 
там. И сдвинется явно ой, как не 
скоро.

- Данный вопрос поднимался 
неоднократно, но из-за отсутствия 
средств остается открытым. Все 
памятники в Караганде устанав-
ливаются за счет спонсорских 
средств. В бюджетном кодексе 
города нет соответствующей ста-
тьи расходов, - ответили «ИК» в 
городском отделе культуры и раз-
вития языков.

Светлана СБРОДОВА

К центральному 
отоплению подключат 
жителей пяти 
многоквартирных домов 
многострадальной 
улицы Бобруйской, что в 
областном центре.

Благодаря поддержке главы ре-
гиона Жениса Касымбека, акима 
Караганды Ермаганбета Булекпа-
ева удалось найти средства на то, 
чтобы довести инженерные сети 
до многоэтажек. Чтобы заменить 
внутридомовую разводку, под-
ключился центр модернизации 
жилищного фонда.

Дело в том, что эти дома ни-
когда не были подключены к 
центральному отоплению. В 70-х 
годах прошлого столетия во дворе 
стояла автономная котельная. Во 
время развала Союза вся система 

пришла в негодность. Постепен-
но разобрали и местную кочегар-
ку. Люди стали выживать кто как 
может.

По словам Лидии Кувшиннико-
вой, она уже и не надеялась, что 
застанет время, когда не нужно 
будет зимой топить печку и выно-
сить золу на улицу.

- Конечно, нам было тяжело, - 
делится 78-летняя пенсионерка. 
- Когда система разморозилась, 
в ванной пришлось ставить бур-
жуйку. Это было очень неудоб-
но. Мы постоянно обжигались, к 
тому же дома - копоть, гарь, да и 
тепла на все комнаты не хватало. 
Через несколько лет мы нашли 
мастера, который выложил нам 
печку. Под нее мы специально вы-
делили маленькую комнату. Уголь 
хранили в сарае, который обу-
строили в подвале жилого дома. 
На зиму, как правило, покупали 
четыре тонны угля. Чтобы в квар-

тире была комфортная температу-
ра, требовалось сжигать по два-
три ведра в день. Сначала я сама 
таскала на второй этаж, когда ста-
ло трудно, мне помогала дочь. А 
после того как все прогорит, золу 
выносили на улицу. Представьте, 
сколько здесь жильцов пользо-
вались печным отоплением. А 
куда деваться? Надо было как-то 
согреваться. Кто-то пользовался 
электричеством, у них дома было 
чисто. Но для нас это было очень 
дорого. Несмотря на то, что нас 
подключат к центральному ото-
плению, печку ломать не будем. 
Вдруг пригодится.

По словам местного активиста 

и общественника Бейбита Жума-
бекова, чтобы его чаяния были ус-
лышаны, ему понадобилось оби-
вать пороги различных кабинетов 
на протяжении десяти лет. 

- В какие инстанции я только не 
обращался, - рассказывает он. - И 
наконец-то нас услышали. Уже 
третий день ведутся работы. В 
квартирах устанавливают стояки, 
радиаторы отопления. К середи-
не октября обещают, что у нас 
появятся тепло и горячая вода. 
Вскоре будем жить в комфортных 
условиях и сэкономим на счетах 
за электроэнергию. Раньше в хо-
лодный период мы пользовались 
обогревателями. В месяц выхо-
дило 30-45 тысяч тенге. Это было 
очень накладно для семейного 
бюджета. Мы очень рады, что те-
перь у нас все изменится. Во дво-
ре станет чище, не будет дыма. К 
тому же снизятся риски по части 
пожарной безопасности. 

Жильцы не могут нарадовать-
ся, что в бюджете области нашли 
деньги на то, чтобы провести до 
их домов часть магистрального 
трубопровода. Да и поддержка в 
виде рассрочки по госпрограмме 
очень ощутима. Многие просто 
не смогли бы заплатить по 400-
500 тысяч тенге, чтобы им в квар-
тире переделали внутреннюю 
разводку системы отопления. А 
так смогут расплатиться с креди-
том за 15 лет.

Чтобы минимизировать финан-
совую нагрузку на потребителей, 
центр модернизации жилищного 
фонда Карагандинской области 
заключил договоры с жителями 
пяти домов по улице Бобруйской. 

Финансирование выделили по 
программе «Нұрлы жер».

- В 2020 году жители обратились 
с заявкой по поводу восстановле-
ния инженерных коммуникаций в 
жилых домах для подключения к 
центральному теплоснабжению, 
- сказал директор центра Данияр 
Дюсембаев. - Были подготовлены 
все документы, проведены схо-
ды с населением. Мы заключили 
102 договора. Суммы - разные, 
потому что здесь два двухэтаж-
ных дома и три - трехэтажных. 
На тот, где меньше этажей, сто-
имость услуг составила 10 мил-
лионов тенге, на другой - 17 млн. 
Средний чек с однокомнатной 
квартиры составил 2500 тенге, 
двухкомнатной - 3300, и самый 
высокий платеж - 5100. В прин-
ципе, цены доступные. Жильцы 
сами выбирают сроки, за которые 
они погасят задолженность. Есть 
возможность досрочного погаше-
ния. Это беспроцентный кредит, 
нет штрафных санкций. 

Источник финансирования - 
областной бюджет. На эти цели 
выделено 65 миллионов тенге. По 
договору окончательные сроки 
работ - 30 октября. К этому мо-
менту должно быть все смонтиро-
вано, опломбировано и налажено. 
Параллельно здесь работает ТОО 
«Теплотранзит». Специалисты 
укладывают внутриквартальные 
сети, подводят к каждому дому.

Также на объекте задействова-
но несколько подрядчиков. Им 
необходимо успеть провести все 
работы до середины октября. 

- Мы проводим монтаж инже-
нерных коммуникаций систем 
отопления и горячего водоснаб-
жения, - поделился руководитель 
ТОО «СпецСтройГрупп» Руслан 
Ахимбеков. - Используем каче-
ственный материал для внутрен-
ней разводки, также устанавлива-
ем хорошие радиаторы. В подвале 
установят металлические трубы, 
автоматический тепловой пункт. 
Все будет регулироваться по дат-
чикам. На то, чтобы провести 
монтажные работы в одном доме, 
задействованы три бригады. Все-
го у нас два объекта. 

Фото Руслана КАЛИЕВА

Прощай, печка!

ЖИЛЬЦЫ НЕ МОГУТ 
НАРАДОВАТЬСЯ, ЧТО 
В БЮДЖЕТЕ ОБЛАСТИ 
НАШЛИ ДЕНЬГИ НА 
ТО, ЧТОБЫ ПРОВЕСТИ 
ДО ИХ ДОМОВ ЧАСТЬ 
МАГИСТРАЛЬНОГО 
ТРУБОПРОВОДА.

Фархат КИНЖИТАЕВ

Отчет Жениса Касымбека, 
посвященный 
итогам восьми 
месяцев социально-
экономического развития 
региона, обсудили на 
очередной, VII сессии 
областного маслихата. 
Как отметил секретарь 
представительного 
органа власти Серик 
Утешов, в документе 
обозначены основные 
результаты деятельности 
различных отраслей 
промышленности, 
сфер образования, 
здравоохранения, 
спорта и других, а также 
представлен четкий план 
действий на предстоящий 
период. И, по его словам, 
депутаты примут самое 
активное участие в 
реализации поставленных 
задач.

Глава региона подчеркнул, что 
большие усилия государственных 
органов были направлены на лик-
видацию последствий глобаль-
ной пандемии. После подписания 
Указа Главы государства о введе-
нии на территории страны чрез-
вычайного положения был прове-
ден ряд конкретных мероприятий 
по оптимизации бюджета. Высво-
бодившиеся средства, а также до-
полнительные доходы в основном 
были направлены на мероприятия 

по борьбе с коронавирусной ин-
фекцией. Главным направлением 
стало решение социально зна-
чимых проблем Карагандинской 
области. Так, на эти цели в 2020 
году из бюджета было направлено 
порядка 8 млрд тенге.

- В сфере здравоохранения 
приобретены средства индиви-
дуальной защиты. Инфекцион-
ные больницы и провизорные 
госпитали оснащены современ-
ной техникой и оборудованием. 
Проведен капитальный ремонт 
зданий организаций здравоох-
ранения, за короткие сроки была 
создана многоуровневая система 
медицинской помощи заболев-

шим, - отметил Женис Касым-
бек.

Он указал на тот факт, что в це-
лом в экономике региона обеспе-
чена положительная динамика, 
поступления в местный бюджет по 
сравнению с прошлым годом вы-
росли на 7,1%, составив более 166 
млрд тенге, а объем инвестиций 
вырос до 470 млрд тенге (при этом 
89,5% - это частные инвестиции). 

- До конца года мы запуска-
ем 14 новых производств на 
сумму более 230 млрд тенге с 
созданием около 2 тысяч рабо-
чих мест. Шесть предприятий 
уже успешно функционируют. 
Среди них Жайремский гор-

но-обогатительный комбинат, 
автозавод «Qaz Tehna», обогати-
тельная фабрика «Qaz Carbon», 
производство полиэтиленовых 
труб «Трубпром». Также пла-
нируется запуск таких крупных 
проектов, как ферросплавный 
завод «Qaz Carbon», переработ-
ка железной и марганцевой руд 
в Каражале, - рассказал аким 
области.

Касаясь вопросов социальной 
сферы, Женис Касымбек подчер-
кнул, что в новом учебном году 
основные усилия направлены на 
восстановление процесса обу-
чения, реализацию программы 
интенсивного дополнительного 

обучения. Практически во всех 
школах учебный процесс орга-
низован в штатном формате, со 
строгим соблюдением санитар-
ных норм. Все учреждения пол-
ностью обеспечены учебниками 
и компьютерной техникой, уче-
ники начальных классов - бес-
платным горячим питанием. 
Строятся четыре школы взамен 
трехсменных и аварийных в го-
родах Караганде и Жезказгане, 
Жанааркинском и Шетском рай-
онах. В рамках разработанной 
Дорожной карты запланирова-
ны расходы на мероприятия по 
обеспечению детской безопас-
ности в размере 845 млн тенге 
(устанавливаются системы ви-
деонаблюдения, турникеты, ме-
таллодетекторы, ведется оснаще-
ние «тревожными кнопками»). 
Строятся шесть новых объектов 
здравоохранения, среди которых 
операционно-реанимационный 
блок областного онкодиспансе-
ра, две подстанции скорой ме-
дицинской помощи в Майкудуке 
и Сортировке, областная много-
профильная детская больница в 
Караганде.

- Хочу поблагодарить вас за 
большую работу, которую вы вы-
полняете в качестве депутатов 
областного маслихата. Уверен, 
что совместными усилиями мы 
сохраним темпы развития эко-
номики, обеспечим повышение 
качества жизни и доходов насе-
ления, - констатировал Женис 
Касымбек. 

На стабильном уровне
Основные усилия властей направлены на ликвидацию последствий глобальной пандемии
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Государственный 
секретарь, председатель 
Национальной комиссии 
по реализации 
программы модернизации 
общественного сознания 
при Президенте РК 
Крымбек Кушербаев 
провел расширенное 
заседание Национальной 
комиссии. На 
заседании состоялась 
презентация проекта 
«Новое гуманитарное 
образование. 100 новых 
учебников на казахском 
языке», реализованного 
в рамках  программы 
«Рухани жаңғыру».

В своем выступлении Крымбек 
Кушербаев отметил, что програм-
ма «Рухани жаңғыру», иниции-
рованная Первым Президентом 
Казахстана - Елбасы Н.А. Назар-
баевым, является очень важной и 
всеобъемлющей инициативой для 
казахстанского общества. В рамках 
программы реализовано несколько 
масштабных проектов. Они способ-
ствуют новому подъему науки и об-
разования, общественного сознания 
в стране. С этой целью разработан 
беспрецедентный в интеллектуаль-
ной истории Казахстана и сложный 
проект научного перевода.

Одним из значимых для об-
щества является проект «Новое 
гуманитарное образование. 100 
новых учебников на казахском 
языке», реализуемый Националь-
ным бюро переводов. Каждый из 
100 учебников переведен на казах-
ский язык и издан тиражом 10 000 

экземпляров, а книги переданы 
во все учебные заведения страны, 
включая частные университеты.

- На казахский язык переведены 
научная литература и академиче-
ские бестселлеры, включенные в 
программы лучших университе-
тов мира. Они уже переведены на 
десятки языков и распространены 
огромными тиражами в развитых 
странах. Это большое достиже-
ние, что наши преподаватели и 
студенты получили  доступ к та-
кому контенту. Это, по сути, мас-
штабное продолжение программы 
«Болашақ». Благодаря программе 
«Болашақ» около 20 000 наших 
студентов прошли обучение в ве-
дущих университетах мира. И те-
перь почти 500 тысяч казахстан-
ских студентов, обучающихся в 
нашей стране, имеют возможность 
учиться на казахском языке по 
лучшим учебникам университетов 
Кембриджа, Оксфорда и Гарварда, 
- сказал Госсекретарь.

Крымбек Кушербаев поблагода-
рил Национальное бюро перево-
дов за масштабную реализацию 
столь важного для нашего обще-
ства проекта.

Благодаря 100 новым учебникам 
кардинально обновилось содер-
жание целого ряда направлений 
гуманитарного образования, кото-

рые очень важны для обществен-
ного сознания. Многие науки, 
такие как философия, история, 
социология, политология, право 
и юриспруденция, журналистика, 
культура и искусство, лингвисти-
ка, востоковедение, теория лите-
ратуры, педагогика и психология, 
получили новое междисциплинар-
ное, эволюционное и гуманисти-
ческое содержание.

Вместе с тем благодаря этому 
проекту открылись новые воз-
можности для расширения сфе-
ры применения казахского языка. 
Возникают совершенно новые 
направления развития языковой 
среды. Например, экономика, ми-
кро- и макроэкономика, менед-
жмент и маркетинг, финансовая 
грамотность, английское право, 
статистика, количественные и ка-
чественные методы исследования, 
этика и эстетика, антропология, 
интернет-психология, этика СМИ, 
история искусства, театр и кино и 
другие.

- Безусловно, очень важно полу-
чать новый контент посредством 
перевода с другого языка. Но так-
же важно представить нашу иден-
тичность, казахскую культуру и 
духовность на других языках, что-
бы стать открытыми всему миру. 
Этот обмен должен быть дву-
сторонним. Через Национальное 
бюро переводов уже реализовано 
несколько  успешных проектов. В 
частности, лучшие произведения 
60 казахских поэтов и писателей 
переведены на 6 официальных 
языков ООН и распространены в 
библиотеках 90 стран. В прошлом 
году по поручению Главы государ-

ства Касым-Жомарта Кемелевича 
Токаева сборники великого Абая, 
посвященные 175-летию поэта, 
переведены и распространены на 
10 языках мира, - сказал Крымбек 
Кушербаев.

В мероприятии приняли уча-
стие Издательство Кембриджского 
университета, Институт Серван-
теса, Организация образования, 
науки и культуры Лиги арабских 
государств, Издательство Наций 
Китая, Издательство МГУ и дру-
гие авторитетные международные 
партнеры.

Госсекретарь отметил, что на-
чатую работу по проекту следует 
продолжить, не ограничиваясь 
учебниками и художественной ли-
тературой.

 В ходе презентации отмечено, 
что  на базе 100 учебников под-
готовлено 200 онлайн-курсов на 
казахском и русском языках и за-
писано более 5000 видеолекций. 
В этой работе приняли участие 
ведущие педагоги Казахстана. В 
будущем эти учебные материалы 
станут базовой основой Открыто-
го университета Казахстана, при-
дадут хороший импульс развитию 
технологий дистанционного обу-
чения, оцифровки образования и 
дальнейшему движению к техно-
логическому прогрессу.

- Благодаря проекту «100 новых 
учебников» мы предоставили  ка-
ждому студенту Казахстана воз-
можность ознакомиться с лучши-
ми учебниками, идеями и трудами 
самых известных ученых мира. 
Они открыты и доступны в виде 
книги и онлайн-курса. Все это 
свидетельство заботы государства 

о молодых людях, которые хотят 
учиться и получать хорошее обра-
зование, - сказал Госсекретарь.

На заседании Крымбек Кушер-
баев также дал ряд поручений от 
имени Национальной комиссии.

Во-первых, все произведения 
искусства, созданные при под-
держке государства в рамках про-
граммы «Рухани жаңғыру», долж-
ны свободно распространяться 
как общественное достояние и не 
должны принадлежать лишь го-
сударственным учреждениям или 
отдельным организациям.

Во-вторых, необходимо обеспе-
чить эффективное использование 
учебников и научной литературы, 
переведенных в рамках проекта 
«Новое гуманитарное образо-
вание.100 новых учебников на 
казахском языке», включив их в 
учебные программы.

В-третьих, необходимо внести 
поправки в Закон Республики 
Казахстан «Об образовании», ре-
гулирующие деятельность орга-
низаций образования по дистан-
ционному и онлайн-обучению.

В-четвертых, важно не потерять 
опыт и потенциал специалистов, 
накопленные на базе «Националь-
ного бюро переводов». Принимая 
во внимание текущий спрос и 
потребности, необходимо разра-
ботать и реализовать постоянный 
план работы, включающий пере-
вод на казахский язык детской и 
молодежной литературы, гумани-
тарных и технических учебников, 
бизнес-литературы и другие на-
правления.

В-пятых, казахско-английский 
и англо-казахский Оксфордский 

словарь (Qazaq Oxford Dictionary), 
подготовленный Национальным 
бюро переводов и Оксфордским 
университетом, должен быть 
издан и распространен во всех 
библиотеках средних и высших 
учебных заведений.

В-шестых, в рамках плана по-
этапного перехода на латиницу 
электронные тексты 100 переве-
денных учебников должны быть 
изданы на новом казахском алфа-
вите на платформе Казахстанского 
открытого университета. Кроме 
того, классические произведения 
казахской литературы, включен-
ные в школьную программу, долж-
ны быть переведены на латиницу 
на платформе Kitap.kz - Открытой 
библиотеки Казахстана.

- Главная цель представленных 
сегодня 100 учебников и других 
мероприятий - создать условия 
для того, чтобы наша молодежь 
выросла сильной, конкурентоспо-
собной и стала опорой нашего 
общества и всей страны, - сказал 
Крымбек Кушербаев.

На расширенном заседании с до-
кладами выступили министр ин-
формации и социального развития 
Аида Балаева, министр образова-
ния и науки Асхат Аймагамбетов, 
директор Национального бюро 
переводов Рауан Кенжеханулы, 
декан Алматинского университета 
менеджмента Молдияр Эргебеков, 
ректор Казахского женского педа-
гогического университета Гуль-
мира Канай, а также директор по 
реформе образования Кембридж-
ского университета Джейн Манн 
(Великобритания).

https://www.akorda.kz

Государственный секретарь Крымбек Кушербаев принял участие в презентации проекта 
«Новое гуманитарное образование. 100 новых учебников на казахском языке»

Аким Карагандинской области Же-
нис Касымбек побывал с рабочей 
поездкой в Шетском районе. Глава 
региона ознакомился с ходом строи-
тельства арендного жилья и ремонтом 

дорог. В районе активно ремонтируют 
внутрисельские дороги. Приведены в 
порядок 23 улицы в шести населен-
ных пунктах. По программе «Ауыл 
- ел бесігі» также начат средний ре-

монт дорог еще в нескольких селах. В 
настоящее время отремонтировано 9 
улиц. Более половины внутрисельских 
дорог Шетского района уже в хорошем 
состоянии, на следующий год в планах 
отремонтировать оставшиеся улицы.

Женису Касымбеку доложили и о 
подготовке района к отопительному 
сезону.

- В этом году отремонтировали си-
стемы отопления 17 образовательных 
и пяти культурных учреждений, одной 
организации здравоохранения и двух 
жилых домов, - сообщил аким Шет-
ского района Мухит Мухтаров. - Все 
коммунальные учреждения обеспече-
ны углем.

По словам Мухита Мухтарова, в 
Агадыре расширяют действующие 
канализационные сети. К услуге под-
ключат дополнительные дома. Завер-
шить эти работы планируют до конца 
года. Также идет подведение резерв-
ной сети водоснабжения на четырех 
улицах поселка.

Немаловажное внимание в районе 
уделяется и развитию массового спор-
та. В планах - открыть современный 
бассейн и пристроить к нему зал борь-
бы.

В завершение поездки глава области 
поручил не сбавлять темпов строи-
тельства и сдать жилье для очередни-
ков в срок.

Пресс-служба акима области

Женис Касымбек в этом году посещает Ша-
шубай не в первый раз. На предыдущей встре-
че жители поднимали ряд вопросов по ЖКХ 
и благоустройству, жаловались на отсутствие 
аптеки и качество медицинских услуг. Также 
их волновало будущее пустующих многоэта-
жек.

- Некоторые ваши вопросы уже решены, - 
сказал аким области. - Работают социальная 
аптека и дневной стационар. Узкие специа-
листы приезжают из Балхаша, ведут приемы. 
Объявлен конкурс на ремонт семейной вра-
чебной амбулатории, после подведения ре-
зультатов начнутся работы. Заключены дого-
воры на поставку цифрового рентген-аппарата 
и физиотерапевтического оборудования.

В Шашубае планируется восстановить не-
сколько пустующих пятиэтажек. Уже подго-
товлена проектно-сметная документация, и 
в октябре ожидается заключение госэкспер-
тизы. После капитального ремонта квартиры 
будут выделены очередникам. Для улучшения 
теплоснабжения планируется строительство 
новой модульной котельной. Объект позволит 
обеспечить теплом восстанавливаемое жи-
лье. Как сообщил руководитель управления 
энергетики и ЖКХ Улантай Усенов, в февра-
ле-марте должны разработать проектно-смет-
ную документацию, после чего будет объяв-
лен конкурс на строительство.

На встрече также говорили о передаче во-
допроводных, тепловых и канализационных 
сетей поселка на баланс коммунальных пред-
приятий города Балхаша. Процедура должна 
завершиться до конца года. По просьбе жите-
лей решился вопрос с продлением автобусно-
го маршрута Балхаш - Шашубай. Пассажирам 
также обещали выделить дополнительный ав-
тобус.

Глава региона ознакомился с ремонтом до-
мов в Шашубае. На средства из местного бюд-
жета в двух многоэтажках обновили кровлю, 
отремонтировали фасады, балконы и цоколь-
ные этажи.

В ходе рабочей поездки в город Балхаш Же-
нис Касымбек проверил готовность системы 
центрального теплоснабжения в микрорайоне 
Конырат, куда в этом году пойдет тепло. Те-

перь более трех тысяч жителей будут обеспе-
чены качественной и бесперебойной услугой.

Новую тепломагистраль протяженностью 
17 км от Балхашской ТЭЦ начали строить в 
2020 году по программе «Дорожная карта за-
нятости». К началу отопительного сезона объ-
ект введут в эксплуатацию. В этом году к цен-
тральному отоплению подключат соцобъекты 
и 145 домов. На следующий год останутся еще 
200 частных домов, которые тоже никогда не 
имели центрального отопления. Кроме того, в 
Конырате строятся внутриквартальные тепло-
вые сети.

Аким области также ознакомился с ходом 
строительства жилья в Конырате по програм-
ме «Нұрлы жер». Девять двухквартирных 
домов строят за счет частных инвестиций. 
Работы близятся к завершению. Квартиры в 
новостройках получат очередники на услови-
ях аренды. Новые дома строят и в Балхаше. В 
решении жилищного вопроса помогают част-
ные застройщики. В этом году в городе запла-
нировано сдать порядка 16 тыс. кв. м жилья 
- на четверть больше объемов 2020 года.

Женис Касымбек посетил в Балхаше ряд 
социальных объектов. Главе региона показа-
ли работу центра «Улкен Жүрек» для детей с 
ограниченными возможностями. В его откры-
тии помогло предприятие «Сары Казна» при 
активном сотрудничестве с местным акима-
том.

Глава региона также побывал и в частном 
детском саде «AqNur». Здесь идет реконструк-
ция. Планируется, что уже в этом году новое 
дошкольное учреждение откроется и примет 
270 детей. Оно будет работать по госзаказу. В 
Балхаше в очереди в детский сад стояли 2 728 
детей, в настоящее время 859 из них получили 
места.

Соб. инф.
п. Шашубай - г. Балхаш

Самал АХМЕТОВА

В год 30-летия Независимости 
в Карагандинском 
университете им. Е.А. 
Букетова открылся центр для 
творческой студенческой 
молодежи «Балауса», который 
носит имя С. Сейфуллина. Он 
возродился спустя четверть 
века. В презентации принял 
участие заместитель акима 
области Абзал Нукенов.

Открывая новый центр, Абзал 
Нукенов подчеркнул, что некогда 
творческое объединение «Балауса», 
созданное в 1965-м и просущество-
вавшее до 1996 года, было очагом 
культуры в Караганде. Свои первые 
шаги в творчестве и искусстве здесь 
делали известные казахстанские де-
ятели Куаныш Максутов, Койлыбай 
Асанов, Аманжол Альтаев, Жаксы-
гельды Кемалов, Ерлан Толеутай и 
многие другие. 

Обновленный «Балауса» теперь рас-
полагается на базе филологического 
факультета. Здесь одновременно бу-
дут работать коворкинг-центр и каби-
нет Комитета по делам молодежи. Тут 

студенты смогут не только с пользой 
проводить досуг, но и получать до-
полнительные знания, которые им 
предоставит профессорско-препода-
вательский состав. В центре решено 
организовать собрание сочинений уче-
ных вуза. Кроме того, Комитет по де-
лам молодежи будет проводить здесь 

мероприятия факультетского и универ-
ситетского значения. Для этого «Бала-
уса» имеет все технические возможно-
сти, от посетителей же требуется лишь 
наличие творческого сознания.

Как отметило руководство вуза, сту-
денческий центр «Балауса» готов к но-
вым свершениям.

Жилье с теплом
Аким Карагандинской области Женис Касымбек в ходе рабочей 
поездки в Актогайский район встретился с активистами поселка 
Шашубай. Глава региона рассказал, как решаются проблемы 
отдаленного населенного пункта с трехтысячным населением.

НА ВСТРЕЧЕ ТАКЖЕ 
ГОВОРИЛИ О ПЕРЕДАЧЕ 
ВОДОПРОВОДНЫХ, ТЕПЛОВЫХ 
И КАНАЛИЗАЦИОННЫХ 
СЕТЕЙ ПОСЕЛКА НА БАЛАНС 
КОММУНАЛЬНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ 
ГОРОДА БАЛХАША.

РАБОЧИЕ ПОЕЗДКИ

По хорошим дорогам

В Шетском районе до конца года жильем обеспечат более 
30 семей. В Аксу-Аюлы завершается строительство семи 
двухквартирных домов. Кроме этого, акимат выкупил 18 домов для 
очередников.

Открыты для творчества
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ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

На стабильном уровне
В ходе сессии депутат Мира Махатчина 

подняла вопрос об экологических проблемах 
региона. 

- Безусловно, уполномоченными органами 
проводятся определенные мероприятия по 
охране окружающей среды. Ведется монито-
ринг экологической ситуации, активизируется 
работа по раздельному сбору ТБО, создаются 
«зеленые» зоны, ведется реконструкция кана-
лизационных систем, началась санация рек, 
совершенствуется экологическое законода-
тельство, приняты региональные планы. Но 
вместе с тем есть ряд вопросов, решение ко-
торых, к сожалению, откладывается из года в 
год, - указала она. 

В частности, есть много вопросов, касаю-
щихся накопления и утилизации промышлен-
ных и бытовых отходов, мониторинга атмос-
ферного воздуха и увеличения исследуемых 
показателей, контроля за выбросами в атмос-
феру выхлопных газов автотранспорта, рекон-
струкции очистных сооружений, воспроиз-
водства лесного фонда, укрепления штата и 
материально-технической базы государствен-
ных учреждений по охране лесов и живот-
ного мира, коммунальных природоохранных 
предприятий, рекультивации золоотвалов и 
многих других.

По ее словам, данными проблемами должно 
заниматься не только одно областное управ-
ление природных ресурсов и регулирования 
природопользования, но и другие ведомства.

- Впереди у нас - большая работа над проек-
том Плана мероприятий по охране окружаю-
щей среды на предстоящий трехлетний пери-
од. В системе мероприятий требуется уделить 
особое внимание следующим направлениям: 
охране атмосферного воздуха, водных объек-
тов, земель, обращению с отходами, охране 
животного и растительного мира. Необходи-
мо проводить экологические, радиационные 
исследования и мониторинг для определе-
ния состояния окружающей среды в регионе. 
Хочу подчеркнуть, что всю работу над планом 
требуется проводить открыто и транспарент-
но, в самом тесном взаимодействии и при са-
мом активном участии как областных управ-
лений, акиматов городов и районов области, 
так и представителей гражданского общества, 
органов местного самоуправления, надзорных 
органов, недропользователей, представителей 
науки и общественности, средств массовой 
информации, - подчеркнула она.

В свою очередь депутат Мусса Экзеков об-
ратил внимание главы региона на решение 
вопросов, связанных с развитием сельских 
районов.

- Это современная, привлекательная для 
инвестиций отрасль, один из локомотивов 
экономики региона. За год действительно 
сделано немало. Росту в 2018-2021 годах объ-
емов валового выпуска продукции сельского, 
лесного и рыбного хозяйства способствовала 
реализация мер государственной поддержки, 
в том числе посредством инвестиционных 
вложений. Увеличение в 2020 году посевной 
площади сельскохозяйственных культур про-
тив 2019 года на 4,3% обусловило рост вало-
вого сбора основных сельскохозяйственных 
культур на 8%. В 2021 году выросло поголо-

вье крупного рогатого скота на 6,6%, овец - на 
3,1%, коз - на 3,6%, свиней - на 1,3%, лошадей 
- на 14%, верблюдов - на 15,8%, - сообщил он.

Однако при этом снизился сбор бахчевых 
культур, сократилось и продолжает сокра-
щаться поголовье птицы, увеличился падеж 
лошадей. Несмотря на большие бюджетные 
инвестиции в развитие агропромышленного 
сектора области, по-прежнему остается вы-
соким уровень инфляции в регионе. В январе-
июле текущего года в сравнении с прошлым 
годом цены на продовольственные товары по-
высились в среднем на 12%.

- Множество посредников со значительной 
торговой наценкой, отсутствие налаженных 
каналов сбыта, неразвитая логистическая це-
почка, недостаточность сельскохозяйствен-
ной кооперации, необходимость развития ин-
женерной инфраструктуры и ирригационных 
систем для выращивания картофеля и овощей 
- эти тенденции наглядно показывают необхо-
димость отказаться от узковедомственных в 
пользу комплексных решений. Уместно было 
бы поставить задачу, чтобы основные продо-
вольственные товары производились внутри 
области. Тем более что для этого есть все 
условия - местного производства достаточно 
для того, чтобы покрыть внутренние потреб-
ности. Необходимо на определенном уровне 
поддерживать страховочный запас продоволь-
ствия. Требуется реализация мероприятий 
по организации воспроизводства мясного на-
правления, созданию эффективной кормовой 
базы путем расширения пастбищ и улучше-
ния естественных угодий. Следует прорабо-
тать вопросы создания единой системы ре-
гулирования сети оптово-распределительных 
центров. Важно сохранить практику предо-
ставления местным сельхозтоваропроизво-
дителям субсидий на развитие племенного 
животноводства, повышение продуктивности 
и качества продукции животноводства, под-
держку семеноводства. При этом отдельное 
внимание требуется уделить вопросам оценки 
эффективности деятельности сельхозтоваро-
производителей, которым предоставляется 
финансовая помощь из областного бюджета, 
- отметил Мусса Экзеков.

Также в ходе сессии выступили депутаты 
Аргын Нигматулин, Бейбит Досжанов, Алек-
сандр Зевахин и другие. Они поднимали во-
просы развития массового спорта в регионе, 
привлечения дополнительных инвестиций, 
обеспечения жильем нуждающихся слоев на-
селения и так далее.

- Заслушав доклад акима, мы убедились, что 
итоги социально-экономического развития и 
общественно-политическая ситуация в нашем 
регионе находятся на стабильном уровне, - ре-
зюмировал депутат Бекзат Алтынбеков, член 
постоянной комиссии по бюджету и развитию 
местного управления и самоуправления об-
ластного маслихата.

Также на встрече были рассмо-
трены рисковые мероприятия в 
рамках Дорожной карты «Путь 
перемен: достойную жизнь каждо-
му», проблемы и пути их решения. 
Документ разрабатывался мест-
ными исполнительными органа-
ми совместно с филиалом партии 
«Nur Otan» и центральным аппа-
ратом. Семь направлений предвы-
борной программы распланиро-
ваны на период с 2021-го по 2025 
год, в нынешнем году необходимо 
провести 130 мероприятий. Они 
касаются экономической, соци-
альной сфер, вопросов молодеж-
ной политики, безопасности и 
комфортности проживания и т.д.

С информацией о проделанной 
работе за минувшие 8 месяцев на 
заседании выступил руководитель 
управления экономики Азамат 
Муканов. 

- Системообразующие предпри-
ятия «АрселорМиттал Темиртау» 
и корпорация «Казахмыс» работа-
ют стабильно, - отметил доклад-
чик. - В текущем году планируется 
привлечь не менее 810 млрд тенге 
инвестиций в основной капитал, 
из них свыше 80% - частных ин-
вестиций.

 Реализованы следующие ин-
вестиционные проекты в агро-
промышленной сфере: комбикор-

мовый завод на базе КХ «Шанс» 
Абайского района проектной 
мощностью 100 тыс. тонн каче-
ственных кормовых смесей в год 
с созданием 10 рабочих мест; 
производство переработки мяса в 
ТОО «Арай КZ» на сумму 380,0 
млн тенге мощностью до 300 
тонн мясной продукции в год с 
созданием 31 рабочего места; два 
проекта по восстановлению оро-
шаемых земель общей площадью 
802 га стоимостью 1,1 млрд тенге 
в Нуринском районе (ТОО «Шах-
терское» - до 414,8 га на 664 млн 
тенге и КХ «Кугабаев» - до 387 га 
на 416 млн тенге); племенной ре-
продуктор на базе ТОО «Тока KZ» 
мощностью 5 тыс. тонн молока в 
год стоимостью 1,5 млрд тенге с 
созданием 100 рабочих мест. До 
конца года запланирован ввод в 
эксплуатацию еще 9 проектов с 
созданием 147 рабочих мест.

Как отметил руководитель 
управления экономики, ремонтом 
охвачены 674 км трасс республи-
канского значения и свыше 800 
км - местной сети. В рамках реа-
лизации спецпроекта «Ауыл - ел 
бесігі» на улучшение состояния 
автомобильных дорог в 25 сель-
ских населенных пунктах пред-
усмотрено 3,3 млрд тенге. Это 
порядка 120 км полотна. Также 

до конца года запланировано по-
строить и реконструировать более 
265 км водопроводных и канали-
зационных сетей. Данные меро-
приятия позволят улучшить усло-
вия водоснабжения и увеличить 
доступ обеспеченности в городах 
до 98,2%, в сельских населенных 
пунктах - до 90%.

Идет реконструкция маги-
стральных тепловых сетей в 30 
мкр Караганды и Жезказгане. В 
этом году будут построены ма-
гистральные тепловые сети от 
Балхашской ТЭЦ до мкр «Коны-
рат» общей протяженностью 17 
км. Уже проложено порядка 15 
км. В Шахтинске и поселке Ша-
хан намечен ввод в эксплуатацию 
центральной котельной и маги-
стральных тепловых сетей. Пред-
усматриваются установка 3 котлов 
(двух рабочих и резервного) мощ-
ностью 20 Гкал и строительство 
магистральных тепловых сетей 
общей протяженностью порядка 
5,35 км.

Ведется строительство фельд-
шерско-акушерского пункта в с. 
Кертинды Нуринского района. 
Создано 288 мобильных поликли-
нических бригад. Приобретено 
дополнительно 122 легковых ав-
томобиля. Получено 60 реанимо-
билей. Продолжается кампания 

вакцинации. Развернуто 115 при-
вивочных кабинетов с пропуск-
ной способностью 8050 человек 
в день, оснащенных специализи-
рованным холодильным оборудо-
ванием. 

На сегодня 9 591 человек из 
числа молодежи трудоустроен 
в рамках Программы развития 
продуктивной занятости и мас-
сового предпринимательства на 
2017-2021 годы, направлено на 
общественные работы более 2 
тыс. соискателей. Для поддержки 
и развития молодежного предпри-
нимательства выделены гранты 
акима области на сумму 100 млн 
тенге. Прием заявок начался 1 сен-
тября текущего года.

На заседании пристальное вни-

мание уделили каждому пункту 
Дорожной карты. По всем про-
блемным объектам аким Караган-
динской области Женис Касымбек 
на следующей неделе проведет 
отдельное совещание, рассмотрев 
вопросы с руководителями мест-
ных исполнительных органов го-
родов и районов, председателями 
местных филиалов партии. Неко-
торые из них отчитались на про-
шедшем заседании Бюро политсо-
вета. Глава региона поручил найти 
варианты решения имеющихся 
проблем по пунктам с рисками не-
исполнения. 

По следующему вопросу по-
вестки дня - об итогах предва-
рительного рейтинга членов де-
путатской фракции в областном 

маслихате - выступила первый 
заместитель председателя Кара-
гандинского областного фили-
ала партии «Nur Otan» Кадиша 
Оспанова. Народные избранники, 
констатировала она, дистанциро-
вались от людей и их проблем, 
не проводят приемы граждан, не 
делают депутатские запросы, не 
выступают в газетах, на телевиде-
нии и в социальных сетях. Более 
того, некоторые представители 
маслихатов и вовсе отказываются 
от участия в рейтинге. Что грозит 
псевдоборцам за наше благопо-
лучие? В этом случае их ожида-
ет дисциплинарное взыскание 
вплоть до отзыва мандата, отме-
тила Кадиша Оспанова.

- Президент выдвинул четкую 
Концепцию «слышащего государ-
ства». И депутаты здесь должны за-
нимать активную позицию, - заклю-
чил аким области Женис Касымбек. 

ПАРТИИ

На пути перемен
Народные избранники должны занимать активную позицию

Валентин ШИПУНОВ

Обеспечить максимальное качественное и полноценное исполнение Дорожной карты по 
реализации предвыборной программы по Карагандинской области, которая состоит из 132 
пунктов, поручил глава региона Женис Касымбек. Под его председательством состоялось 
расширенное заседание бюро политсовета филиала партии «Nur Otan».

НА ВСТРЕЧЕ БЫЛИ РАССМОТРЕНЫ РИСКОВЫЕ 
МЕРОПРИЯТИЯ В РАМКАХ ДОРОЖНОЙ КАРТЫ 
«ПУТЬ ПЕРЕМЕН: ДОСТОЙНУЮ ЖИЗНЬ КАЖДОМУ», 
ПРОБЛЕМЫ И ПУТИ ИХ РЕШЕНИЯ. 

Сергей БАДАНИН

Метр за метром в поселке 
Актау продвигается 
реконструкция центрального 
водопровода в 8 квартале. 
Его общая протяженность 
составляет 1920 метров, 
из них 620 - это стальная 
труба, а остальное - пластик. 
Прибывший с рабочей 
поездкой аким Темиртау 
Кайрат Бегимов ознакомился 
с ходом работ и задал 
вопросы по качеству работ 
представителям авторского и 
технического надзора.

Завершить начатые работы должны 
до конца октября. За тем, как проходит 
реконструкция водопровода, следят и 
местные активисты. 

- Для нас это - долгожданное собы-
тие, - рассказывает Алена Пеннер. - 
Семь лет я писала письма и просила 
обратить внимание на эту проблему. 
Трубы старые, постоянно приходилось 
их латать. Думала, в этом году и вовсе 
останемся без воды, но в августе поя-
вилась строительная техника, и нача-
лись работы. 

Второе социально значимое собы-
тие в поселке Актау - это открытие 
нового производства. По поручению 

акима Карагандинской области дочер-
нее предприятие компании «Арселор-
Миттал Темиртау» организовало здесь 
швейное производство. В цеху сделали 
ремонт и завезли оборудование. 

- Здесь будут трудиться местные 
жители, - рассказывает руководитель 
управления объектами ТОО «ТАА» 
Интигам Абишов. - Мы организовали 
обучение на фабрике в Темиртау, обе-
спечили автобусом. На время обучения 
выплачиваем заработную плату. В со-
ответствии с коллективным договором 
все, что положено сотрудникам «Арсе-
лорМиттал Темиртау», полагается и им. 

На производстве создано 13 новых 
рабочих мест. В основном швейный 
цех будет производить спецодежду для 
стального и угольного департаментов 
АО «АрселорМиттал Темиртау». По 
мере расширения производства будут 
организованы и дополнительные ра-
бочие места. Помещение под фабрику 
предоставил местный предпринима-
тель. Учитывая социальную направ-
ленность, плату за аренду временно 
брать не будет. Наладить производство 
планируют в течение нескольких не-
дель.

п. Актау

РЕГИОН

...И новые трубы

И, как известно, 1 сентября стартовал 
третий по счету масштабный процесс, 
который остается наиболее достоверным 
источником информации, потому что ос-
нован на индивидуальных опросах граж-
дан. Итоги переписи населения сложно 
переоценить. Ведь это не просто цифры. 
Это данные, которые отразят экономи-
ческие, демографические и социальные 
изменения, произошедшие в Казахстане 
за минувшие 10 лет в демографическом 
и социально-экономическом развитии.

Перепись позволит определить из-
менения в численности городского и 
сельского населения, по полу и возрасту, 
брачному состоянию, национальному 
составу, гражданству, вероисповеданию, 
образовательному уровню, владению 
языками, числу и размеру домохозяйств, 
жилищным условиям и другим каче-

ственным и количественным признакам. 
А такие результаты необходимы для 
разработки государственных программ 
по улучшению положения домашних 
хозяйств, брачно-семейных отношений, 
улучшению жизни людей с ограничен-
ными возможностями, жилищных ус-
ловий населения, а также для принятия 
решений по вопросам образования, заня-
тости, рождаемости и миграции.

Весь возглавляемый мною коллектив 
КГУ «Опорная школа (ресурсный центр) 
на базе «Комплекс школа-детский сад», 
что в поселке Шашубай Актогайского 
района, еще десять дней назад прошел 
перепись в онлайн-формате, проведена 
соответствующая организационная ра-
бота.

Отвечая на вопросы, которые нам 
предлагают, мы автоматически стано-

вимся соавторами и разработчиками 
различных социальных программ. К 
примеру, ответы безработных позволят 
изучить рынок труда и создать новые 
рабочие места именно там, где это не-
обходимо. Данные о численности детей 
помогут скорректировать планы по стро-
ительству школ, садов и других детских 
учреждений. Данные о местожительстве 
позволяют планировать строительство 
дорог и другой необходимой инфра-
структуры. Благодаря своим ответам 
каждый из вас может повлиять на улуч-
шение своей жизни.

Айман ТУКБАЕВА, 
директор опорной школы 

(ресурсного центра) на базе 
комплекса школа-детский сад, 
депутат областного маслихата

Актогайский район

Достоверный источник информации
В независимом Казахстане первая национальная перепись населения 
состоялась в 1999 году, а вторая - в 2009-м. Агентством Республики 
Казахстан по статистике был собран и изучен имеющийся материал 
предыдущих переписей населения, социально-демографических 
обследований, учтены предложения и замечания ученых-демографов 
и других специалистов, рекомендации и опыт международных 
организаций по проведению таких мероприятий. 

 СТР. 1
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Традиции празднования Между-
народного дня солидарности тру-
дящихся ушли в далекое прошлое 
вместе с распадом СССР. Но с го-
дами начало возвращаться осозна-
ние того, что для роста экономики, 
процветания народа необходимо 
возродить традиции культуры тру-
да, тем более у подрастающего по-
коления.

Празднование Дня труда в Ка-
захстане проходит на многих 

предприятиях и в трудовых кол-
лективах страны. Праздничные 
концерты, митинги, спортивные 
соревнования, вручение наград - 
лишь часть того, как отмечают в 
республике этот праздник. Про-
водятся и тематические конкурсы 
на звание лучшего трудового на-
ставника, лучшего молодого ра-
ботника и другие. Победитель в 
каждой номинации награждается 
ценными призами. Словом, это - 

еще одна хорошая возрожденная 
традиция. 

Фотогалерея, размещенная в 
социальных сетях за последние 
две недели, - это своеобразный 
парад трудовых династий. Пу-
бликуя фото и рассказы о знаме-
нитых семьях, в Жезказганском 
филиале отраслевого профсоюза 
предприятий горно-металлурги-
ческой промышленности и смеж-
ных производств «КəсіпҚорған» 

ставили перед собой задачу про-
демонстрировать подрастающему 
поколению, с какой гордостью 
и радостью наши земляки рабо-
тают на одном заводе, фабрике 
или в шахте со своими родными 
и близкими. Каких успехов доби-
ваются, как их уважают в коллек-
тивах. Под династией в рамках 
состоявшегося парада рассматри-
вались члены одной семьи и их 
родственники в количестве трех 
поколений и более. Информацию 
в профсоюзе собирали по трем 
номинациям: «Из века в век» - са-
мые многочисленные династии 
или с самым большим трудовым 
стажем; «Честь и слава» - семьи, 
в которых много награжденных 
отраслевыми и государственными 
наградами; «Семья в профессии» - 
династии, представители которых 
в данное время работают на одном 
предприятии.

 На призыв к участию в фо-
тогалерее откликнулись более 
20 семей - горняков, обогатите-
лей, металлургов, транспортни-
ков, медицинских работников. 
Особенное оживление в ком-
ментариях вызвали рассказы об 
известных в Жезказгане, Сатпа-
еве и Улытауском районе семьях 
Орынгалиевых, Сатановых, 
Слюсарь, Мадалиевых, Елемесо-
вых, Отарбаевых и Степановых. 
К примеру, отличник здравоох-
ранения СССР Енбек Орынга-
лиев был очень уважаемым в 
регионе хирургом. Его памяти 
посвятила свой рассказ супруга 
Кулдария Назаркуловна, которая 
с гордостью поведала о том, что 
обе дочери четы Орынгалиевых 
тоже выбрали медицинскую сте-
зю. Не менее интересен был рас-
сказ главы шахтерской династии 
Фагимы Слюсарь. Ее близкие 
умеют не только трудиться, но и 
отдыхать с пользой. Они и рыба-
ки, и грибники, и дачники, а ког-
да вся семья собирается вместе, 
то стол ломится от собственных 
солений и варений.

В благодарность за верность из-
бранной профессии, преданность 
своим родным предприятиям все 
участники уже 28 сентября будут 

награждены премиями и памятны-
ми сувенирами.

В отдельной номинации состо-
ится чествование наставников с 
самым большим трудовым стажем 
и их учеников с весомыми дости-
жениями в мастерстве, карьерным 
ростом или награжденных отрас-
левым знаком. Они обменяются 
сувенирами с надписями «Достой-
ному продолжателю трудовых 
традиций» и «С благодарностью 
от Вашего ученика». 

В номинации «Трудовое долго-
летие» отметят работников с са-
мым большим трудовым стажем 
и молодых специалистов. Состо-
ится взаимный обмен сувенирами 

«Спасибо за долголетний труд!» и 
«Успешного трудового пути!»

Также медалями «Еңбек ар-
дагері» наградят тружеников, 
имеющих за плечами более чем 
сорокалетний стаж работы на про-
изводстве. По уже сложившейся 
в нашей стране традиции знаки 
отличия вручают передовикам 
производства, добившимся высо-
ких результатов в своей трудовой 
деятельности, проработавшим в 
одной отрасли не менее 10 лет. На-
грады ждут представителей самых 
разных сфер - металлургии, меди-
цины, образования, общественно-
го питания, торговли и т.д. 

гг. Жезказган - Сатпаев

ДЕНЬ ТРУДА

Семейные ценности

Уважаемые 
карагандинцы 
и гости города!

Сердечно поздравляем 
вас с республиканским 
праздником - Днем труда!

День труда в Казахстане - тор-
жество, которое призвано поощ-
рить, поддержать и вдохновить 
людей на покорение новых трудо-
вых вершин. 

Страна строится и развивается 
благодаря трудолюбию граждан. 

На трудолюбии людей держатся 
государства, развиваются страны, 
вырастают новые города. Любая, 
даже незначительная работа, вы-
полненная человеком, - это вклад 
в создание целой системы.

Президент нашей страны Ка-
сым-Жомарт Токаев отметил, что 
необходимо приучать молодежь к 
неустанному труду: «Мы должны 
прививать в общественном созна-
нии идеалы и ценности труда».

Очень важно прививать молодо-
му поколению уважение к труду и 
сформировать понимание культу-
ры трудовой деятельности, а вме-
сте с тем не забывать заслуженных 
работников, ветеранов труда, кото-
рые продолжают передавать свой 
богатейший профессиональный и 
жизненный опыт молодым, приви-
вают любовь к труду, воспитывают 
их в духе казахстанского патрио-
тизма.

В этих целях сегодня государ-
ством реализуются масштабные 
программы поддержки работников 
и работодателей. 

Повышается уровень соци-
альной защиты тружеников, со-
вершенствуется национальное 
законодательство о трудовых от-
ношениях, укрепляется профсо-
юзное движение.

В этот праздничный день мы же-
лаем всем здоровья, новых трудо-
вых свершений и семейного благо-
получия!

Ермаганбет БУЛЕКПАЕВ, 
аким города Караганды

Кудайберген БЕКСУЛТАНОВ, 
секретарь городского 

маслихата

Валентин ШИПУНОВ

В жизни есть два надежных якоря - семья и работа. Умение трудиться древнегреческий 
мудрец Эзоп называл истинным сокровищем для людей. И с этим не поспоришь. В последнее 
воскресенье сентября в Казахстане отмечается День труда, установленный Указом Первого 
Президента Нурсултана Назарбаева в ноябре 2013 года в целях возрождения уважения к 
рабочим профессиям и осознания их важности с самого раннего возраста.

Самал АХМЕТОВА

Собирался ехать в 
Тынду - «столицу» БАМа, 
но на половине пути 
остановился и выбрал 
Караганду, шахтерскую 
столицу. Попав сюда, 
сел в автобус № 9, 
решив направиться на 
Ново-Карагандинский 
машиностроительный 
завод, а доехал до 
завода РГШО. Потом 
была работа на других 
предприятиях и, наконец, 
собственное дело. Вот 
такой долгий и непростой 
профессиональный путь у 
Геннадия Копьяка.

За его плечами - больше 40 лет 
машиностроительного стажа. А 
его отрасль сегодня - не токарные 
станки с шестеренками (хотя без 
них тоже не обойтись), а сложная 
цифровая техника и производ-
ственное оснащение предприятий, 
работающих по 47 направлениям.

- Мне повезло, я поступил в 
Киевский политехнический ин-
ститут на специальность «Ав-
томатизация, механизация про-
мышленных установок», которая 
применяется во всех сферах ма-
шиностроения. Около 10 лет ра-
ботал на секретном заводе в Укра-
ине, а потом приехал в Караганду. 
Сначала, конечно, как настоящий 
советский романтик хотел ехать 
на БАМ, потом решил остано-
виться здесь. На завод РГШО по-
пал случайно, перепутал номер 
автобуса. Но увидев, что это пред-
приятие имеет отношение к моей 
профессии, зашел на проходную. 
В тот же день меня взяли на долж-
ность мастера в монтажный цех, 
- рассказывает Г. Копьяк.

Семь лет он занимался ре-
монтом горно-шахтного обору-

дования, а потом специалиста-
универсала, да еще и с высокой 
квалификацией, пригласили на за-
вод «Сельмаш», который являлся 
одним из филиалов крупного ма-
шиностроительного предприятия 
всесоюзного значения. 

- Мне несложно было перехо-
дить от одного направления на-
шей отрасли к другому, потому 
как в наше время в вузах готовили 
разносторонних специалистов. В 
институте обучали автоматике, 
промышленной электронике и 
даже азам бухгалтерии. А сейчас 
выпускают только по узкому про-
филю, - отмечает наш собеседник. 

На «Сельмаше» Геннадий Ко-
пьяк трудился до развала Совет-
ского Союза. В 90-е было слож-
но - машиностроение, как и все 
остальные отрасли, переживало 
не самые лучшие времена. Если 
до этого времени в Казахстане 

работали свыше 1300 крупных и 
средних предприятий, то потом в 
одночасье все рухнуло. Остались 
даже не цеха, а их половины, ко-
торые были приватизированы 
предприимчивыми соотечествен-
никами.

Через несколько лет отрасль за-
дышала вновь. В регион пришли 
крупные инвесторы, появились 
градообразующие предприятия. 
Правительство разработало про-
грамму, в которой обязательным 
условием была кооперация про-
мышленных гигантов и малого 
бизнеса. Последние выполняли 
заказы для крупного бизнеса, и 
некогда половинчатые цеха ста-
ли превращаться в серьезные ор-
ганизации, которые сегодня вы-
пускают продукцию на экспорт. 
В настоящее время в регионе 
работает порядка 100 машино-
строительных заводов, а по ре-

спублике их насчитывается более 
600. Это, конечно, не те цифры, 
которые были ранее, тем не ме-
нее бизнес развивается.

- Примечательно, что в каждом 
регионе действуют комитеты ма-
шиностроителей, а они в свою 
очередь объединены в Союз. Это 
помогает решить множество во-
просов и преодолеть барьеры. 
Руководители предприятий не 
остаются со своими проблемами 
наедине. Сначала они озвучива-
ются на областном уровне, а по-
том и республиканском, - говорит 
Г. Копьяк.

Еще один положительный мо-
мент, который отмечает собесед-
ник, - это модернизация заводов.

- Сейчас, зайдя на предприятие, 
даже не узнаешь свой бывший 
цех - все автоматизировано, совре-
менно. Видно, что руководители 
подходят к делу с профессиона-

лизмом, - подчеркивает ветеран 
отрасли.

После долгих лет обсуждений 
наконец-то преодолен кадровый 
дефицит. Еще 10 лет назад маши-
ностроители безустанно твердили 
о том, что не хватает квалифици-
рованных рабочих. Теперь же, 
благодаря профильным коллед-
жам, проблема устранена. 

- Накануне профессионального 
праздника в Нур-Султане в он-
лайн-формате прошел IX Форум 
машиностроителей Казахстана. И 
было особенно приятно слушать 
карагандинских коллег, которые 
подняли не только важные во-
просы, но и поделились опытом 
подготовки специалистов. Ряд на-
ших предприятий открыл у себя 
учебные центры и теперь не ищет 
мастеров на стороне, - говорит 
Г. Копьяк.

На форуме участников поздра-
вил и Глава государства, который 
отметил, что впервые за 10 лет 
индустриализации вклад обра-
батывающей промышленности 
в развитие экономики превысил 
долю горнодобывающей отрасли. 
Как сказал Президент, казахстан-
ские машиностроители достойно 
справляются с поставленными за-
дачами, расширяют номенклатуру 
выпускаемых изделий, внедряют 
новые технологические разработ-
ки, в целом находятся среди ли-
деров экономических изменений 
в стране. Государство всегда под-
держивало и будет поддерживать 
востребованные проекты маши-
ностроительной отрасли. 

Геннадий Копьяк также уверен, 
что у его любимой профессии 
впереди большое будущее. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ДЕНЬ МАШИНОСТРОИТЕЛЯ

Сделано в Казахстане
Государство поддерживало и будет поддерживать востребованные проекты отрасли 

- СЕЙЧАС, ЗАЙДЯ НА 
ПРЕДПРИЯТИЕ, ДАЖЕ НЕ 
УЗНАЕШЬ СВОЙ БЫВШИЙ ЦЕХ 
- ВСЕ АВТОМАТИЗИРОВАНО, 
СОВРЕМЕННО. ВИДНО, 
ЧТО РУКОВОДИТЕЛИ 
ПОДХОДЯТ К ДЕЛУ С 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМОМ.

ПОТОМСТВЕННЫЕ 
ВРАЧИ ОРЫНГАЛИЕВЫ, 
МЕДЦЕНТР 
«ЖЕЗКАЗГАН».

СЕМЬЯ СТЕПАНОВЫХ, 
ЖТЭЦ.

В БЛАГОДАРНОСТЬ ЗА 
ВЕРНОСТЬ ИЗБРАННОЙ 
ПРОФЕССИИ, 
ПРЕДАННОСТЬ СВОИМ 
РОДНЫМ ПРЕДПРИЯТИЯМ 
ВСЕ УЧАСТНИКИ УЖЕ 
28 СЕНТЯБРЯ БУДУТ 
НАГРАЖДЕНЫ ПРЕМИЯМИ 
И ПАМЯТНЫМИ 
СУВЕНИРАМИ.

ДИНАСТИЯ САТАНОВЫХ, 
ЖОФ.

ПРЕДСТАВИТЕЛИ ДИНАСТИИ СЛЮСАРЬ,
 ЗАПАДНЫЙ РУДНИК.
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Реконструкция 7-й магистрали 
в этом году доставила массу неу-
добств тем, кому приходится еже-
дневно добираться из Майкудука 
в центр города и обратно. Посто-
янные объезды, смена схем движе-
ния, пробки в пылевой завесе, по-
траченные впустую нервы и время 
- все это знакомо и владельцам ма-
шин, и пассажирам автобусов. Но 
любые вынужденные неудобства - 
мера временная. Уже через месяц 
этот участок будет функциониро-
вать в привычном режиме, а самое 
главное - существенно сократится 
время поездки из юго-восточной 
части Караганды до Пришахтин-
ска и Темиртау. 

Протяженность 7-й магистрали 
- 8,8 километра. Она берет нача-
ло от авторынка (район Старого 
аэропорта), проходит мимо ХМК, 
улицы Терешковой, кольца по 
Волгодонской и выходит к нача-
лу проспекта Бухар-жырау (район 
автоцентра «Toyota»). Быстро и 
удобно с точки зрения логистики. 
Но многочисленные грузовики, в 
прежние годы транзитом прохо-
дившие через Караганду, превра-
тили трассу в сплошные рытвины 
и ухабы. 

Реконструкция началась в про-
шлом году. Как сообщил заведу-
ющий сектором городского отдела 
коммунального хозяйства, пасса-
жирского транспорта и автодорог 
Нуржан Тасмагамбетов, общая 
стоимость проекта составляет 4 
млрд тенге. Источник финансиро-
вания - областной бюджет. Подряд 
на капитальный ремонт получило 
ТОО «Улар МК». 

Объем работ солидный. Как 
объяснил специалист акимата, в 
соответствии с расчетами проект-
ного института было полностью 
заменено основание: так как 7-я 
магистраль проходит над шахтны-
ми подработками, местами дорогу 
подняли на 5-10 метров, отсыпав 
солидное количество грунта. Да-
лее - два слоя щебня и три слоя 
асфальтобетона. Это на наиболее 

ровных участках. В качестве фи-
нишного покрытия на всем про-
тяжении применяется щебеноч-
но-мастичный асфальт, который 
давно зарекомендовал себя в Ка-
раганде самым лучшим образом. 
Для отвода талых и дождевых вод 
разработчики проекта предусмо-
трели двускатный поперечник 
- уклон дороги в свою сторону в 
каждом направлении, выдержан-
ный в соответствии со СНиПами. 
Кстати, это также влияет на безо-
пасность движения - в случае по-
тери контроля над автомобилем 
машину уведет в кювет, а не на 
встречную полосу. 

Кроме того, вся магистраль бу-
дет освещаться в темное время 
суток. А в наиболее высоких ме-
стах по обочине устанавливаются 
криволинейные брусы или, как их 
еще называют, отбойники. 

- В прошлом году ремонтом 
был охвачен участок от проспек-
та Бухар-жырау до Т-образного 
перекрестка, не доезжая шах-
ты им. Костенко, и частично по 
Волгодонской, - сообщил Н. Та-
смагамбетов. - Таким образом, 
от ул. Пригородной до проспекта 
проезжая часть полностью завер-
шена. Сейчас ведутся работы по 
установке ограждения и благоу-
стройству обочин. Например, по 
ходу маршрута № 49 обустроены 
карманы для остановочных пави-
льонов и технические тротуары. 
Любо-дорого посмотреть. 

В этом году работы ведутся 
сразу на двух участках. Первый - 
район автоцентра «Toyota», где с 
четырех сторон обустроены пра-
восторонние съезды для разгрузки 
перекрестка - с 15-й магистрали в 
сторону Саранского шоссе и с 7-й 
на проспект Бухар-жырау. 

- За счет этого на подъездах к 
пересечению дороги расшири-
лась проезжая часть - добавилось 
по полосе движения. Заменены 
светофор с изменением располо-
жения датчиков, водопропускные 
трубы, так как старые забились и 

полностью пришли в негодность, 
- отметил заведующий сектором.

Движение здесь уже полностью 
восстановлено, и водители по 
достоинству оценили результат 
реконструкции. Второй объект, 
на который сегодня брошены все 
силы, - отрезок от Пригородной до 
авторынка. 

- На путепроводе по одной сто-
роне заменен асфальт, приведена 
в соответствие ширина проезжей 
части. То есть если раньше она 
составляла 3,25 метра, то теперь 
это полноценные две полосы дви-
жения по 3,5 метра в каждую сто-
рону. 

Местами выровнен профиль до-
роги, уложены два нижних слоя 
асфальта на одной половине. На 
днях эта сторона будет открыта 
для движения, соответственно, 
вторую закроют для дальнейшего 
производства работ. Здесь от ули-
цы Камской в сторону авторынка 
предусмотрено расширение про-
езжей части до пяти полос вплоть 
до пересечения с 14-й магистра-
лью (бывшая взлетная полоса, 
которая была реконструирована в 
прошлом году). Пятая добавляется 
для безопасности левосторонних 
поворотов и избежания заторов, - 
объяснил Нуржан Тасмагамбетов. 

И главный вопрос, который вол-
нует горожан: когда закончится 
ремонт? Как отметил заведующий 
сектором, подрядчик работает без 
отставания от графика, что позво-
лит во второй декаде октября пол-
ностью, от начала до конца маги-
страли, открыть проезд. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Последние километры
Близится к завершению реконструкция еще одной магистрали Караганды

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Мягко шуршащий под колесами новый асфальт, освещение 
- что еще надо, чтобы с удовольствием проехаться из 
точки А в точку Б? Именно для этого и был реализован 
большой проект по капитальному ремонту одной из важных 
транспортных артерий областного центра. 

РЕКОНСТРУКЦИЯ 7-Й МАГИСТРАЛИ В ЭТОМ ГОДУ 
ДОСТАВИЛА МАССУ НЕУДОБСТВ ТЕМ, КОМУ 
ПРИХОДИТСЯ ЕЖЕДНЕВНО ДОБИРАТЬСЯ ИЗ 
МАЙКУДУКА В ЦЕНТР ГОРОДА И ОБРАТНО.

ПРОТЯЖЕННОСТЬ 7-Й 
МАГИСТРАЛИ - 8,8 КИЛОМЕТРА. 
ОНА БЕРЕТ НАЧАЛО ОТ 
АВТОРЫНКА (РАЙОН СТАРОГО 
АЭРОПОРТА), ПРОХОДИТ МИМО 
ХМК, УЛИЦЫ ТЕРЕШКОВОЙ, 
КОЛЬЦА ПО ВОЛГОДОНСКОЙ И 
ВЫХОДИТ К НАЧАЛУ ПРОСПЕКТА 
БУХАР-ЖЫРАУ (РАЙОН 
АВТОЦЕНТРА «TOYOTA»).
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Светлана СВИЧ

 Первый и пока единственный в Пришахтинске компьютерный 
томограф заработал на днях в клинике Медицинского 
университета Караганды. Мультиспиральный КТ последнего 
поколения может выполнять 160 срезов за один оборот при обследовании любых органов и частей тела, 
что позволяет делать высокоточные снимки.

Через пару месяцев Айбек 
отправляется домой, отслу-
жив положенный срок. При-
знается, что будет скучать по 
товарищам, с которыми год 
прожил в одной казарме.

Родом Айбек из города 
Каскелена Алматинской об-
ласти. Учился в лицее № 161 
имени Жамбыла Жабаева 
в южной столице, а также 
частном образовательном 
учреждении «Көкіл» (здесь 
действуют казахская об-
щеобразовательная школа, 
детский образовательный, 
музыкальный и художествен-
ный центры). Затем окончил 
Международный университет 
информационных технологий 
по специальности «Информа-
ционные системы», был при-
зван в армию и направлен для 
прохождения срочной службы 
в воинскую часть Караган-
динского гарнизона.

- В армии освоил специ-
альность механика-водителя 
БМП-2, сдавал нормативы по 
вождению боевой машины, 
выезжал на стрельбы в учеб-
ный центр «Спасск». Здесь у 
меня появились новые дру-
зья, с которыми мы вместе 
переносили тяготы военной 
службы, поняли, что такое 
настоящее чувство локтя, 

чувство товарищества, чув-
ство ответственности. Дого-
ворились, что будем поддер-
живать связь и после службы. 
Думаю, что через армейскую 
школу должен пройти каж-
дый молодой человек, - гово-
рит рядовой Агабеков.

Он рассказывает, что перед 
глазами у него всегда был 
пример дедушки Агабека, 
который мастерски владел 
казахскими национальными 
инструментами. Сам парень 
начал играть на домбре с 5-6 
лет, неоднократно принимал 
участие в городских, област-
ных и республиканских кон-
курсах, занимая призовые 
места. Венцом его музыкаль-
ной карьеры стало участие в 
международном фестивале 
«Хрустальная лира: жизнь 
городов», который в 2008 
году проходил в нормандском 
городе Порт-Баиле во Фран-
ции, где наш соотечествен-
ник занял первое место. Да-
лее последовало «Гран-при» 
этого же конкурса, проведен-
ного в испанской Каталонии.

- Я благодарен своему учи-
телю Салтанат Жумабековой, 
которая много времени по-

святила тому, чтобы обучить 
меня, научила чувствовать 
музыку и владеть домброй. 
И, конечно, большое спа-
сибо руководителю школы 
«Көкіл» Абдулхамиту Ис-
каковичу Райымбергенову, 
который всегда умел распоз-
нать потенциал в своих вос-
питанниках. В ходе учебы мы 
знакомились с произведени-
ями композиторов различ-
ных стран мира, впитывали 
богатое наследие казахских 
народных акынов, - расска-
зывает Айбек Агабеков.

По словам солдата, хоро-
шую домбру нужно делать 
на заказ у проверенного ма-
стера - таких у него дома две. 
Но даже с инструментом, 
который имеется в воинской 
части, он справляется на «от-
лично».

- За этот год выступал на 
концертах в части во время 
государственных праздников 
- Дня столицы, Дня шахтера 
и других. Военнослужащие 
всегда с радостью слушают 
музыку, для них - это частич-
ка родного дома, - утвержда-
ет солдат.

Фото Асета КОБАСОВА

ЛИЧНОСТЬ

Частичка Родины
Фархат КИНЖИТАЕВ

Сослуживцы всегда с нетерпением ждут выступлений военнослужащего 
механизированной бригады регионального командования «Астана» 
Айбека Агабекова. 26-летний парень виртуозно владеет домброй, является 
лауреатом международных музыкальных конкурсов во Франции и Испании. 
Импровизированные концерты, в которых он участвует, сейчас проводятся 
непосредственно на территории части во время государственных праздников и 
торжественных дат.

АЙБЕК НАЧАЛ ИГРАТЬ НА ДОМБРЕ 
С 5-6 ЛЕТ, НЕОДНОКРАТНО ПРИНИМАЛ 
УЧАСТИЕ В ГОРОДСКИХ, ОБЛАСТНЫХ 
И РЕСПУБЛИКАНСКИХ КОНКУРСАХ, 
ЗАНИМАЯ ПРИЗОВЫЕ МЕСТА.

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Молодежь нашей 
области высоко ценит 
и понимает мудрое 
слово основоположника 
и первого классика 
казахской письменной 
литературы. В этом в 
очередной раз убедилось 
жюри традиционных 
Абайских чтений. 

Творческое состязание «Абай 
жаққан бір сəуле сөнбеу үшін...» 
для талантливой молодежи в воз-
расте от 16 до 25 лет проводится 
уже в 15-й раз. Его организатором 
выступает областная юношеская 
библиотека им. Ж. Бектурова при 
поддержке управления культуры, 
архивов и документации. 

Цель - популяризация духовно-
го наследия поэта, формирование 
высокой нравственности у моло-
дого поколения через его учения и 
изучение произведений о великом 
просветителе казахского народа, 
выявление и поддержка талантли-
вой молодежи, создание условий 
для ее самореализации. 

Конкурс состоит из двух номи-
наций: «Арнау» и «Видеоролик». 
Претенденты на победу в первой 
должны были прочесть стихи соб-
ственного сочинения, посвящен-

ные Абаю. Во второй - подгото-
вить креативные сюжеты о жизни 
и творчестве просветителя. 

Выбирать было из чего. На суд 

жюри со всех городов и районов 
области поступило 62 работы: 
39 творческих произведений и 
23 ролика. С именами лучших 

конкурсная комиссия, в которую 
вошли ветеран карагандинской 
журналистики Сагат Батырханова, 
профессор Карагандинского уни-
верситета им. академика Е.А. Бу-
кетова Жансая Жарылгапов, поэт, 
член Союза писателей Казахста-
на Бағдат Мүбарак, заместитель 

главного редактора областной 
газеты «Ortalyq Qazaqstan» Ілияс 
Мұхаев, актер областного казах-
ского драматического театра им. 
С. Сейфуллина Ахай Жұмамұра-
тов, определилась 16 сентября. 

Церемония награждения прошла 
22 сентября в онлайн-режиме. В 
мероприятии приняли участие ру-
ководитель управления культуры, 
архивов и документации Еркебулан 
Жумакенов, артисты Концертного 
объединения им. К. Байжанова и 
студенты Карагандинского коллед-
жа искусств им. Таттимбета со свои-
ми музыкальными номерами, педа-
гоги, библиотекари, представители 

творческой общественности города, 
лауреаты чтений прошлых лет - то 
есть все те, кого объединяет любовь 
к книге, поэзии и музыке. Кроме 
того, участники онлайн-диалога в 
прямом включении могли наблю-
дать за традиционным возложением 
цветов к памятнику Абаю. А самым 
важным моментом этого дня стало 
оглашение имен победителей. В но-
минации «Арнау» главный приз и 
диплом присужден студенту 1 курса 
Казахского национального универ-
ситета им. аль-Фараби. Дипломы I, 
II и III степени получили ученица 
9 класса Назарбаев Интеллектуаль-
ной школы Караганды Несібелі Мұ-
хамеджан, ученица 10 класса СОШ 
№ 2 села Шенбер Улытауского рай-
она Аяла Сартай и ученица 8 класса 
опорной школы им. К. Байсеитовой 
Актогайского района Зекен Əмина. 

Лучшим автором видеоролика 
стала педагог ОШ им. Абая (Са-
рань) Айым Қанапиянова. Первое 
место заняла ученица 11 класса 
Ростовской опорной школы (Бу-
харжырауский район) Назира 
Медет. «Серебро» заработал ее 
сверстник из гимназии № 39 им. 
Ж. Жумабаева (Караганда) Мəди 
Жақсылық. Диплом III степени и 
приз достались студентке 4 курса 
Темиртауского многопрофильного 
колледжа «Мирас» Перизат Ерту-
гановой. 

Наследие великого поэта

ВЫБИРАТЬ БЫЛО ИЗ 
ЧЕГО. НА СУД ЖЮРИ СО 
ВСЕХ ГОРОДОВ 
И РАЙОНОВ ОБЛАСТИ 
ПОСТУПИЛО 62 РАБОТЫ: 
39 ТВОРЧЕСКИХ 
ПРОИЗВЕДЕНИЙ 
И 23 РОЛИКА. 

Компьютерная томография широко 
используется для диагностики в раз-
личных областях современной меди-
цины, однако особо актуальной она 
оказалась при наступлении пандемии 
COVID-19. Именно этот вид исследо-
вания показал наибольшую эффектив-
ность в диагностике осложнений на 
легких, связанных с коронавирусной 
инфекцией. Поэтому в области с про-
шлого года значительно увеличилось 
количество кабинетов КТ. Новый ап-
парат университетской клиники станет 
26-м, но самым мощным и уникаль-
ным по техническим возможностям. 
Кроме того, этот компьютерный томо-
граф - первый не только в самом ме-
дучреждении, но и в Пришахтинске. 
Теперь жителям этого района не при-
дется ездить на обследование в центр 
или Майкудук. Бесплатно пройти диа-
гностику на новом аппарате имеет воз-

можность прикрепленное к клинике 
население, пациенты по онкоквотам и 
в рамках ОСМС. Также КТ доступно 
всем желающим на платной основе. 

Оборудование приобретено компа-
нией «Шеврон» в рамках широкомас-
штабной программы, инициированной 
Министерством здравоохранения, по 
оказанию гуманитарной помощи Ка-
захстану в борьбе с пандемией. Всего 
закуплено шесть таких компьютерных 
томографов для медицинских органи-
заций по всей стране. 

Коллектив клиники очень благо-
дарен организаторам программы за 
включение в нее Медицинского уни-
верситета Караганды. Главный врач 
Семен Бобырев отметил, что компью-
терный томограф был очень необхо-
дим клинике вуза, располагающей как 
поликлиникой, так и стационарами 
для терапевтических и хирургических 
больных. В Центре хирургии выпол-
няется большой спектр хирургических 
операций, в том числе редких и уни-
кальных для Караганды, на базе кли-
ники приобретают практические на-
выки обучающиеся вуза, для которых 
также важно освоение таких совре-
менных методов диагностики, как КТ.

- Аппарат модели Canon Aquilion 
PRIME SP позволяет производить низ-

кодозовое исследование легких, что 
минимизирует лучевую нагрузку на 
пациента, - пояснил врач лучевой диа-
гностики клиники НАО «МУК» Илья 
Канеев. - Главная его особенность - вы-
полнять 160 срезов за каждый оборот 
при обследовании любых органов и 
частей тела - если необходимо, с введе-
нием контрастного вещества. Высокая 
скорость вращения позволяет быстро 
получать данные и сокращает время 
сканирования, а быстрая реконструк-
ция еще больше повышает производи-
тельность работы в отделении, помогая 
устанавливать диагнозы в короткие 
сроки. На основе полученных снимков 
врачи могут заранее спланировать свои 
действия, своевременно назначить ле-
чение, что значительно снижает риск 
возможных осложнений и ускоряет 
процесс выздоровления. Среди преиму-
ществ этого компьютерного томографа 
- возможность обследовать пациента 
весом до 205 кг благодаря усиленно-
му столу аппарата и широкой аперту-
ре «тоннеля». Лучевые нагрузки на 
пациента приближены к тем, которые 
пациент получает при обычной рентге-
нографии. При работе компьютерного 
томографа данной модели отмечаются 
значительное сокращение расхода кон-
трастного вещества и увеличение диа-
гностической достоверности.

Кроме того, ранее у медиков воз-
никали сложности с обследованием 
детей - приходилось применять ане-
стезию. Теперь же необходимость в 
этом отпала благодаря высокой ско-
рости исследования, занимающего по 
времени менее одной минуты. Также 
новый кабинет в значительной степе-
ни разгрузит остальные и позволит 
приблизить доступность медицинской 
помощи жителям Октябрьского райо-
на Караганды.

Быстро и точно

ОБОРУДОВАНИЕ ПРИОБРЕТЕНО 
КОМПАНИЕЙ «ШЕВРОН» В 
РАМКАХ ШИРОКОМАСШТАБНОЙ 
ПРОГРАММЫ, 
ИНИЦИИРОВАННОЙ 
МИНИСТЕРСТВОМ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ, ПО 
ОКАЗАНИЮ ГУМАНИТАРНОЙ 
ПОМОЩИ КАЗАХСТАНУ В 
БОРЬБЕ С ПАНДЕМИЕЙ.
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 Предпринимателю срочно требуется помощник по работе с клиен-
тами, персоналом, документами. Доход +премия. Тел.: 87783038166.
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5 октября 2021 года в 11.00 по адресу: Кара-
гандинская область, г. Караганда, Октябрьский 
район, Карпатская, 19в, а также в режиме онлайн 
посредством социальной сети Facebook (https://
www.facebook.com/dkrem.krg),  состоятся публич-
ные слушания, где будет рассмотрена заявка ТОО 
«Темiржолсу - Караганды»  на утверждение тари-
фа и тарифной сметы по подаче воды по распреде-
лительным сетям, на услуги по отводу (очистке) 
сточных вод. Организатор: ДКРЕМ, г. Караганда, 
ул. Костенко, 6, тел.: 8 (7212) 42-67-00, 41-18-27, 
www.kremzk.gov.kz.

В связи с карантинными мерами посетителям 
необходимо иметь маски, перчатки, антисептики 
и соблюдать дистанцию. При изменении требова-
ний карантинных мер санитарного врача по Ка-
рагандинской области возможно изменение фор-
мата и места проведения публичных слушаний, о 
чем будет сообщено дополнительно.

В публичном слушании могут принять участие 
граждане с соблюдением строгих санитарно-эпи-

демиологических норм. На основании Приложе-
ния 2 Постановления главного государственного 
санитарного врача Карагандинской области от 
23 июля 2021 года № 23 «Об усилении ограничи-
тельных мероприятий в Карагандинской области»  
должны выполняться требования к участникам 
публичных слушаний:

1) наличие отрицательного результата тестиро-
вания на COVID-19 методом ПЦР, с момента по-
лучения которого прошло не более 3 суток;

2) использование медицинских масок респира-
торного типа в течение всего периода пребывания 
в помещении, в котором проводится публичное 
слушание;

3) соблюдение социального дистанцирования;
4) исключение рукопожатий либо других форм 

прямого контакта.
Контактный телефон департамента: 8 (7212) 41-

34-24.
Контактный телефон  ТОО «Темiржолсу - Кара-

ганды»: 8 700 152 0523.

облачно,
осадки

облачно,
осадки
облачно,
осадки

Красота поневоле 

Ректорат, коллектив и студенты Карагандинского университета 
Казпотребсоюза выражают глубокие и искренние соболезнования 
председателю спортклуба университета Аяпбеку Дастану Ерикулы 
в связи с тяжелой и невосполнимой утратой - кончиной отца 

АЯПБЕКОВА Ерика Ахатаевича

После смерти Бекболатова Ержана, умершего 21 мая 2021 г., откры-
то наследственное дело. Всем заинтересованным лицам обращаться 
к нотариусу Пучковой Надежде Юрьевне по адресу: г. Караганда, ул. 
Ерубаева, 81, тел.: 8 7011845309.

После смерти Жадобина Алексея Викторовича, умершего 12 августа 
2021 г., открыто наследственное дело. Всем заинтересованным лицам 
обращаться к нотариусу Бупеевой Жузим Балташевне по адресу: г. Ка-
раганда, ул. Ермекова, 73, каб. 111, тел.: 8 7012049101, 505-227.

ТОО «Жайлы 
Ломбард», БИН 
140540017674, сооб-
щает о проведении 
торгов невостребо-
ванного имущества, 
которые состоятся 30 
сентября 2021 года в 
15.00 по адресу: г. Те-
миртау, 6 микрорай-
он, дом 14.

СЧИТАТЬ НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ

В связи с утерей пенсионное удостоверение МВД РК на имя Хайрул-
лина Рината Каримовича (ИИН 690714350248).

Будьте осторожныБарымта 
наших дней

Против пастуха одного из крестьянских 
хозяйств возбуждено уголовное дело по статье 
«Скотокрадство». Мужчина причастен к серии 
краж лошадей.

Полицейским поступило сообщение о пропаже двух ло-
шадей. По предварительной оценке сумма ущерба составила 
500 тысяч тенге. На место происшествия последовала след-
ственно-оперативная группа. Основным подозреваемым 
стал 33-летний пастух - якобы он продал скакунов неизвест-
ному гражданину. 

В ходе расследования полицейские установили, что имен-
но пастух вместе с подельником, 50-летним жителем Темир-
тау, похитил лошадей. Злоумышленники признались, что 
продали их на мясо. Также выяснилось, что злоумышленни-
ки причастны к краже лошади, принадлежащей 73-летнему 
главе одного из крестьянских хозяйств, случившейся ранее. 
Тогда сумма ущерба составила 250 тысяч тенге. Возбуждено 
уголовное дело по статье УК РК «Скотокрадство». Ведется 
расследование. Полицейские устанавливают причастность 
задержанных к другим аналогичным преступлениям.

Олег НУРИЕВ

Опасный маневр
С 24 по 26 сентября в регионе проходит профилактическое 
мероприятие «Пьяный водитель». Так, с начала года по вине 
нетрезвых лихачей произошло 10 дорожно-транспортных 
происшествий, в которых 13 человек получили травмы 
различной тяжести. 

АКЦИИ

При этом выявлено 1039 фактов, 
по которым было возбуждено ад-
министративное производство по 
статье 608 КоАП РК. 

- Также с начала года в терри-
ториальных подразделениях де-
партамента полиции области за-
регистрировано 12 преступлений 
по статье 345-1 УК РК «Наруше-
ние правил дорожного движения 
или эксплуатации транспортных 
средств лицами, управляющи-
ми транспортными средствами в 
состоянии алкогольного, нарко-
тического и токсикоманического 
опьянения». В них погибли четы-
ре человека, - сообщил начальник 

управления дознания ДП области 
Алмаз Саламатов. - Кроме того, 
102 преступления, в которых по-
гиб один человек, зарегистриро-
вано по статье 346 УК РК «Управ-
ление транспортным средством 
лицом, лишенным права управле-
ния транспортными средствами и 
находящимся в состоянии алко-
гольного, наркотического и токси-
команического опьянения, а равно 
передача управления транспорт-
ным средством такому лицу или 
допуск к управлению транспорт-
ным средством такого лица».

Соб. инф.

ПО ТУ СТОРОНУ ЗАКОНА 

Также в библиотеку уч-
реждения были переданы 
книги, собранные в рамках 
акции «Подари книгу». А ма-
стера по макияжу, маникюру 
и стрижке провели обучаю-
щий тренинг для арестанток, 
заметно преобразив жен-
щин. Осужденные охотно 
приняли участие в мастер- 
классе, увлеченно применяя 
полученные знания на моде-
лях, которыми выступили их 
же сокамерницы. Не менее 
интересно прошло меропри-
ятие по составлению «Карты 
желаний», куда женщины 

помещали свои нарисован-
ные мечты, которые станут 
для них ориентиром  после 
освобождения. 

- Подобные курсы у нас 
в учреждении проходят 
впервые, сегодня нам раз-
украсили серый день. Я 
получила много знаний, 
которые мне пригодятся на 
воле, благодаря подобным 
курсам можно будет легко 
найти работу после освобо-
ждения, - говорит осужден-
ная учреждения АК-159/9.

Балжан САИРОВА

Мастер-класс по макияжу, маникюру и парикмахерскому мастерству 
провели среди осужденных женской колонии АК-159/9 в рамках 
заключенного меморандума между департаментом УИС по 
Карагандинской области и «Альянсом женских сил». 

КРИМИНАЛ ДТП

Причем по вине пешеходов 
допущено пять ДТП, в которых 
шесть человек получили ране-
ния. В целях профилактики ДТП 
с участием и по вине пешеходов, 
а также повышения их дисци-
плины и дисциплины водителей 
транспортных средств, в Кара-
гандинской области совместно с 
представителями общественно-
сти с 22 по 23 сентября прошло 
профилактическое мероприятие 
«Пешеход». За этот период вы-
явлено 2414 нарушений Правил 
дорожного движения. В том чис-
ле нарушения правил проезда 
пешеходных переходов - 103 и 
нарушения со стороны самих пе-
шеходов - 622.

Соб. инф.

С начала года на автодорогах Карагандинской области 
зарегистрировано 99 дорожно-транспортных происшествий с 
участием пешеходов. В них 14 человек погибли и 88 получили 
травмы.
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Сегодня на сцене Карагандин-
ского государственного русского 
драматического театра им. К.С. 
Станиславского - вторая пре-
мьера 91-го сезона - спектакль 
«Валентинов день» в постановке 
санкт-петербургского режиссера 
Аршада Алекперова. 

Эта пьеса российского актера и 
режиссера театра и кино, сценари-
ста, продюсера и драматурга Ива-
на Вырыпаева, написанная в 2001 
году, - своеобразное продолжение 
произведения Михаила Рощина 
«Валентин и Валентина». Именно 
здесь берет начало история о люб-
ви длиною в жизнь, ради которой 
можно солгать, оклеветать, уме-
реть. В ней есть место нежности 
и бурной ненависти, горечи поте-
ри и пониманию несбывшегося, 
мощному эмоциональному надры-
ву, но без лишней показухи. 

Все это своей мастерской игрой 
смогли воплотить Светлана Федо-
ренко (Валентина, 60 лет), Кон-
стантин Снегирев (Валентин, 18-
20, 35-40), Алена Волох и Марина 

Марычева (Катя, 18-20, 35-40, 60 
лет). Акцент на возрасте сделан 
не случайно - это не даст зрителю 
запутаться в сюжете, который на 
первый взгляд может показаться 
нелогичным. Все дело в том, что 
здесь действительность пере-
межается с прошлым, монологи 
ныне живущих с тем, о ком оста-
лась только память. 

«Валентинов день» пользуется 
успехом на российских сценах как 
ироническая комедия. Ее ставил 
Современный театр антрепризы 
с Юлией Меньшовой, Констан-
тином Юшкевичем и Олесей Же-
лезняк. В «Другом театре» играли 
Агриппина Стеклова, Ольга Ломо-
носова и Евгений Стычкин. Ар-
шад Алекперов определяет свою 
работу как трагифарс. 

- Там есть все. Не может быть 
такого, чтобы получилось так, как 
я захотел. Когда артист берет ка-

кую-то глубину, начинаешь пони-
мать его возможности. Мне кажет-
ся, у каждого есть свое прочтение. 
До этого проекта я вообще не был 
знаком с труппой. Но мне повезло 
с артистами. Это я говорю совер-
шенно искренне. Мы пробовали 
столько разных вариантов, что-то 
менялось в несколько секунд. По-
этому я не дам какого-то опреде-
ленного рецепта. Что есть, то вы и 
видите, - объяснил режиссер-по-
становщик.

Еще один интересный момент. 
В произведении автора действие 
первой сцены «Блинный торт» раз-
ворачивается в комнате Валенти-
ны: «Праздничный стол накрыт на 
двоих… Она держит за веревочку 
большой, фиолетовый воздушный 
шарик». И в большинстве постано-
вок режиссеры именно так оформ-
ляют сцену. Аршад заменил стол на 
деревянные ящики. И этот предмет 

интерьера здесь не главный. Все 
внимание к себе приковывает ва-
гон поезда сообщением Москва - 
Владивосток, несущий в себе всю 
смысловую нагрузку. Возможно, 
Валентин и Валентина были бы 
вместе, если бы не поспешили с 
выводами: «Валя с сестрой уехали 
во Владивосток. Гусев этот, видите 
ли, новое назначение получил. К 
нему уехали, понимаешь!» Здесь 
этот серый, невзрачный вагон сим-
волизирует полосу, разделяющую 
прошлое и настоящее, важность 
момента, умение вовремя остано-
виться и услышать. 

- Иногда из-за глупости мы со-
вершаем ужасные поступки, не 
можем дождаться, выдержать па-
узу. Это я по себе могу сказать. 
Если вы заметили, у него нет ло-
комотива и рельсов. Каждый че-
ловек - маленький вагон. Но нет 
общей цели, локомотива, который 
мог бы нас объединить, и рельсов, 
чтобы двигаться к ней, - объяснил 
свою задумку режиссер.

Вот и Валентина, наставив ру-
жье на Катю, говорит: «...просто 
у меня смысла в жизни не стало, 
пропал куда-то смысл. Пока Валя 
живой был, я могла ревновать, му-
читься, плакать по ночам. А когда 
он умер, то ревновать-то больше 
некого стало. Пропал смысл жить, 
понимаешь?» Вот и на караган-
динской сцене можно понимать 
так, что это никому, кроме них 
двоих, не нужный вагон, завален-
ный багажом воспоминаний, в 
котором они живут бок о бок, не 
строя планов на будущее. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Светлана СВЕТЛОВА

С разгромным счетом «Сарыарка» одержала победу на 
выезде над командой «Алматы».

ПРЕМЬЕРА

Геометрия любви
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

История этого любовного треугольника заставляет задуматься о самом прекрасном, и в то же 
время разрушительном чувстве, смеяться сквозь слезы, сочувствовать и стараться понять.

ХОККЕЙ

Не оставили шансов

Боевая 
ничья

Матч 1/4 финала Кубка 
Казахстана между командами 
«Тараз» и «Шахтер» 
завершился по нулям.

«Горняки» в очередной раз сыграли 
на выезде, отстаивая свое право выйти 
в решающий поединок и побороться в 
полуфинале. Обе команды, успешно 
преодолев групповой этап, были ре-
шительно настроены на успех. 

Однако в первом тайме, хотя он и 
прошел на встречных курсах, никто 
существенно не отличился. Опас-
ные моменты создали Алан Чочиев и 
Идрис Умаев. Раз за разом они созда-
вали угрозы у ворот Мухаммеджана 
Сейсена. 

Во втором тайме наставник «горня-
ков» Магомед Адиев произвел заме-
ну игроков. И в одной из атак Айдос 
Таттыбаев был близок к тому, чтобы 
открыть счет в игре. Но, увы, мяч про-
шел рядом со штангой. Вскоре все тот 
же бомбардир сумел-таки забить гол, 
но арбитр матча зафиксировал оф-
сайд.

Ближе к концовке поединка активи-
зировались хозяева поля. У них был 
шанс забить гол, но защита «Шахте-
ра» и голкипера команды Игоря Шац-
кого этого им сделать не позволила. 

Итог матча - боевая ничья.
Ответная игра состоится в Караган-

де 27 октября. Тогда-то команды и вы-
яснят, кто из них достоин бороться в 
полуфинале Кубка Казахстана.

Соб. инф.

ФУТБОЛ

Если первую встречу в рамках 
чемпионата РК подопечные Лео-
нида Тамбиева сумели выиграть 
в непростой борьбе с минималь-
ным разрывом - 3:2, то повтор-
ный матч прошел полностью под 
их диктовку - 8:0.

С начала первого периода 
«орлы» стали активно осаждать 
ворота соперников. И спустя 
пару минут шайба попала в цель 
благодаря Никите Аноховскому. 
Через некоторое время счет уда-
лось удвоить Михаилу Рахмано-
ву. До того как команды ушли на 
перерыв, успех подкрепил Ки-
рилл Кожевников.

Во второй 20-минутке «жел-
то-черные» также вели в счете. 
Более того, они сумели забро-
сить в ворота соперников из «Ал-
маты» еще одну шайбу. И ее в 
актив записал Данила Ларионов.

Самым результативным стал 
заключительный период, когда 
карагандинцы один за другим 
увеличивали свое преимущество 
над оппонентами. Сначала пора-
зил ворота южностоличной ле-
довой дружины Эдгарс Сиксна, 
затем - Михаил Рахманов, Вла-
димир Волков и Саян Данияр. 

По словам нападающего «Са-

рыарки» Данилы Ларионова, его 
коллеги провели два хороших 
матча против хоккейного клуба 
«Алматы».

- Первая встреча прошла тяже-
лее, и у нас не все получалось, 
да и соперник довольно не плохо 
упирался, - сказал он. - Во вто-
рой встрече мы выполнили все 
задачи. Команда «Алматы» - до-
вольно жесткая, много опытных 
игроков. 

Доволен результатом остался и 
главный наставник «орлов». Он 
считает, что ребята хорошо сра-
ботали спецбригадами и прояви-
ли характер.

- Поражает, что они забили бы-
стрые шайбы и завершили вто-
рую встречу на хорошем эмоци-
ональном подъеме, - подчеркнул 
Леонид Тамбиев. - Мы требуем 
очень много от ребят, в том числе 
и в плане прессинга соперника, 
но все было в пределах правил. 
Может, где-то перехлестывали 
эмоции, но в первый день игра 
была обоюдоострой. «Алма-
ты» - опытная команда, там есть 
хоккеисты, которые еще со мной 
когда-то работали. Это достой-
ный соперник, и с ним приятно 
было играть.

«ВАЛЕНТИНОВ ДЕНЬ» ПОЛЬЗУЕТСЯ УСПЕХОМ НА 
РОССИЙСКИХ СЦЕНАХ КАК ИРОНИЧЕСКАЯ КОМЕДИЯ. 
ЕЕ СТАВИЛ СОВРЕМЕННЫЙ ТЕАТР АНТРЕПРИЗЫ 
С ЮЛИЕЙ МЕНЬШОВОЙ, КОНСТАНТИНОМ 
ЮШКЕВИЧЕМ И ОЛЕСЕЙ ЖЕЛЕЗНЯК. В «ДРУГОМ 
ТЕАТРЕ» ИГРАЛИ АГРИППИНА СТЕКЛОВА, ОЛЬГА 
ЛОМОНОСОВА И ЕВГЕНИЙ СТЫЧКИН.


